



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

Encuentros con el M. en H. Uziel Gutiérrez de La Isla, Cronista Universitario de la BUAZ



*L. E. Guadalupe González Espinosa
Cronista del Centro Universitario UAEM Valle de México*

SR

Mayo 2022





COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas
Cronista de la Escuela de Artes Escénicas.
2. M. en Dis. Ma. del Carmen García Maza
Cronista de la Facultad de Artes.
3. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Cronista de la Facultad de Antropología.
4. Arq. Jesús Castañeda Arratía
Cronista de la Facultad de Arquitectura y
Diseño.
5. Dr. Ulises Aguilera Reyes
Cronista de la Facultad de Ciencias.
6. M. en D. A. E. S. Andrés V. Morales Osorio
Cronista de la Facultad de Ciencias
Agrícolas.
7. M. A. P. Julián Salazar Medina
Cronista de la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales.
8. Dr. Ignacio Morales Hernández
Cronista de la Facultad de Ciencias de la
Conducta.
9. Mtra. en C. Ed. Francisca Ariadna Ortiz
Reyes
Cronista de la Facultad de Contaduría y
Administración.
10. M. en D. P. Félix Dottor Gallardo
Cronista de la Facultad de Derecho.
11. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Cronista de la Facultad de Economía.
12. M. en A. M. Victoria Maldonado González
Cronista de la Facultad de Enfermería y
Obstetricia.
13. M. en G. Efraín Peña Villada
Cronista de la Facultad de Geografía.
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero
Cronista de la Facultad de Humanidades.
15. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Cronista de la Facultad de Ingeniería.
16. L. en L. José Martínez Almazán
Cronista de la Facultad de Lenguas.
17. M. en A. F. Elizabeth Vilchis Salazar
Cronista de la Facultad de Medicina.
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos
González
Cronista de la Facultad de Medicina
Veterinaria y Zootecnia.
19. C. D. José Trujillo Ávila
Cronista de la Facultad de Odontología.
20. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales
Cronista de la Facultad de Planeación
Urbana y Regional.
21. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los
Monteros
Cronista de la Facultad de Turismo Y
Gastronomía.
22. M. en E. S. Elena González Vargas
Cronista de la Facultad de Química.
23. L. en A. Donaji Reyes Espinosa
Cronista del Plantel “Lic. Adolfo López
Mateos” de la Escuela Preparatoria.
24. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Cronista del Plantel “Nezahualcóyotl” de la
Escuela Preparatoria.
25. Lic. en H. Jesús Abraham López Robles
Cronista del Plantel “Cuauhtémoc” de la
Escuela Preparatoria.
26. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio
García
Cronista del Plantel “Ignacio Ramírez
Calzada” de la Escuela Preparatoria.
27. Dra. en C. Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Cronista del Plantel “Ángel Ma. Garibay
Kintana” de la Escuela Preparatoria.
28. Mtro. Luis Alberto Garduño Sánchez
Cronista del Plantel “Isidro Fabela Alfaro”
de la Escuela Preparatoria.
29. L. en A. P. Leticia Angélica Franco Cruz
Cronista del Plantel “Dr. Pablo González
Casanova” de la Escuela Preparatoria.
30. M. en ES Miguel Zavala López
Cronista del Plantel “Sor Juana Inés de la
Cruz” de la Escuela Preparatoria.
31. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Cronista del Plantel “Texcoco” Escuela
Preparatoria.
32. L. en Leng. Cecilia Fuentes Guadarrama
Cronista del Plantel “Mtro. Ignacio Pichardo
Pagaza” de la Escuela Preparatoria.
33. L. en D. Juan Manuel Ordóñez Suárez
Cronista del Centro Universitario UAEM
Atlacomulco.



34. Dr. Daniel Roberto Peregrino Rocha
Cronista del Centro Universitario UAEM
Amecameca.
35. Dr. Juan Pedro Benítez Guadarrama
Cronista del Centro Universitario UAEM
Ecatepec.
36. Dra. en A.P. Angélica Hernández Leal
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Nezahualcóyotl.
37. M. en C. Pablo Mejía Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Temascaltepec.
38. Dr. en Arql. Rubén Nieto Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Tenancingo.
39. Dra. en Ed. Norma González Paredes
Cronista del Centro Universitario UAEM
Texcoco.
40. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Chalco.
41. L..E. Guadalupe González Espinoza
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de México.
42. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez
Guerrero
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Teotihuacán.
43. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Cronista del Centro Universitario UAEM
Zumpango.
44. L. en Hist. Leopoldo Basurto Hernández
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Huehuetoca.
45. L. en N. Rocío Vázquez García
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Acolman.
46. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Chimalhuacán.
47. M. en A. Karina González Roldán
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Cuautitlán Izcalli.
48. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Tianguistenco.
49.
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Tlanepantla.
50. M. en S. P. Estela Ortiz Romo
Cronista del Centro de Enseñanza de
Lenguas.
51. M. en G. D. Cesar Alejandro Barrientos
López
Cronista de la Dirección de Actividades
Deportivas.
52. Dr. en Hum. J. Loreto Salvador Benítez
Cronista del Instituto de Estudios Sobre la
Universidad.

COMPILADORES:

QFB. Argelia Díaz González Borja,
Encargada del Despacho de la Dirección
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Divulgación,
Difusión y Gestión de la Calidad de la DIU

Encuentros con el M. en H. Uziel Gutiérrez De La Isla, Cronista Universitario de la BUAZ

***L. E. Guadalupe González Espinosa
Cronista del Centro Universitario UAEM Valle de México***

En marzo de 2018, el Colegio de Cronistas de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) recibió la invitación al III Coloquio Internacional de la Crónica. Era la primera vez que asistiríamos a la bella Ciudad de Zacatecas representando a la Universidad, y también un enigma en cuanto a cómo se desarrollaría el evento. El M. en H. Uziel Gutiérrez de la Isla, Cronista de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ), nos contactó para darnos una amistosa bienvenida, y de inmediato nos brindó su hospitalidad. Desde entonces, la UAEM ha participado en el Encuentro de Cronistas Universitarios, dentro del marco del Coloquio Internacional de la Crónica.

Ese año también recibimos la primera invitación al Encuentro Latinoamericano de Cronistas y participamos a distancia en las versiones III, IV, que se realizaron en Colombia y la V en Venezuela. Gracias a la labor del maestro Uziel y del equipo de colaboradores; Erika Flores Puente y Tomás Jurado Zavala; se estableció un vínculo entre las dos universidades que seguramente se fortalecerá y continuará en el futuro. En esta crónica comparto algunos pasajes de los primeros Encuentros y de los eventos en los que participé, como invitado de la UAEM. El propósito es resaltar la perseverante labor que realizó por la crónica.

Encuentro del Mtro. en H. Uziel Gutiérrez de la Isla con la UAEM en 2017

“El 9 de diciembre de 2017, el maestro Uziel y su hijo se encontraban en la Ciudad de México, en el Museo de la Revolución, asistiendo a la presentación del libro “Patrimonio Cultural en Riesgo”. A este evento asistieron también el Arq. Jesús Castañeda Arratia, cronista de la Facultad de Arquitectura, y la M. en E.P.D. Mónica Vela Cuevas, colaboradora de la Dirección de Identidad Universitaria y del Colegio



de Cronistas de la UAEM, debido a que participarían en la presentación del libro. El cronista Jesús Castañeda ya conocía al maestro Uziel y se lo presentó a la maestra Mónica, y en ese momento se inició una conversación sobre su interés en formar un Colegio de Cronistas en la BUAZ y de la posibilidad de realizar eventos entre las dos universidades” (Vela, 2021).

Encuentros en la Ciudad de Toluca

Uno de los tantos periplos que el maestro Uziel realizó, fue con nuestra Universidad. “Debido al firme propósito de establecer lazos entre la BUAZ y la UAEM, viajó a la Ciudad de Toluca en dos ocasiones, y solicitó entrevistarse con representantes de la Universidad. También realizó gestiones en la Dirección de Identidad Universitaria” (Vela, 2021), que condujeron a la invitación por parte de la RELAC y la BUAZ al III Coloquio, al que se le agregó “Encuentro de cronistas universitarios” El maestro Uziel avanzó en su objetivo, al dar inicio a la participación de las dos Universidades en eventos de crónica.

5

Encuentro de Cronistas Universitarios en 2018

En marzo de 2018, recibimos un correo electrónico de la maestra Mónica, quien brindaba apoyo al Colegio de Cronistas de la UAEM. Nos informó de la invitación al Coloquio: El Instituto Zacatecano de Cultura “Ramón López Velarde”; la Universidad Autónoma de Zacatecas -en su 50 aniversario como universidad- y, la Red Latinoamericana de Cronistas (RELAC) organizaban el III Coloquio Internacional de la Crónica - Encuentro de cronistas universitarios “Porque la paz nutra la crónica”

Cinco cronistas de la UAEM aceptamos la invitación y gracias a las gestiones de la RELAC; de la BUAZ y del maestro Uziel, las instituciones organizadoras nos brindaron alojamiento. El viernes 6 de abril inició el Coloquio y nos reunimos por la mañana en la recepción de la Posada del Carmen para escuchar algunas instrucciones de parte de él, a través del encargado de la recepción. La indicación era que camináramos una pequeña distancia hasta llegar al Teatro Fernando Calderón, hermoso recinto que administra la BUAZ. Al desplazarnos hacia el Teatro,



podimos entonces admirar en todo su esplendor, la belleza de los edificios que forman parte de esta Ciudad Patrimonio de la Humanidad. La noche del día anterior no fue posible ya que era una hora avanzada cuando llegamos.

En el Teatro nos esperaba el maestro Uziel, y de inmediato nos preguntó si habíamos desayunado. Entonces nos indicó cómo llegar a una agradable cafetería que se encuentra enfrente del edificio de Rectoría de la BUAZ. Ya se encontraban reunidos integrantes de la Asociación Nacional de Cronistas de Comunidades y Ciudades Mexicanas (ANACCCIM) y de la Asociación Mexiquense de Cronistas Municipales, A.C. (AMECROM). Todos nos apresuramos a tomar el desayuno y regresamos al Teatro Calderón para la inauguración del Coloquio. El maestro Uziel nos sorprendió con sus excelentes cualidades en la oratoria y la lucidez de su discurso. El evento transcurrió con una cordialidad y fraternidad entre los cronistas participantes.

Por la tarde, nuevamente nos reunimos en la cafetería y todo el grupo de cronistas convivimos alegremente escuchando los proyectos del maestro Uziel para unir a Latinoamérica a través de la crónica. Durante tres días aprendimos sobre Zacatecas y sobre sus municipios a través de los trabajos presentados. Los cinco cronistas regresamos a la UAEM muy entusiasmados, dispuestos a participar nuevamente y compartimos la agradable experiencia con el Colegio. No es de extrañar que el número de cronistas de la UAEM participantes haya aumentado en los siguientes años. Así fue el primer Encuentro entre las dos Universidades, colmado de calidez humana y hospitalidad.

6

Invitación al M. en H. Uziel Gutiérrez de la Isla al “Primer Conversatorio de Crónica Universitaria”, realizado en la Facultad de Arquitectura de la UAEM

Como resultado del éxito del III Coloquio, de sus gestiones y del interés infundido en los integrantes del Colegio de Cronistas, el maestro Uziel fue invitado por el arquitecto Jesús Castañeda Arratia a la Ciudad de Toluca, y participó en el Primer Conversatorio de Crónica, realizado el 18 de octubre de 2018. Compartió el Presídium con el Cronista Universitario de la UAEM, Inocente Peñaloza García; el Prof. Edmundo Roa García, presidente de la AMECROM y el Mtro. Jorge Hurtado, Director de Identidad Universitaria.



En su columna “El Mirador de Heródoto”, del periódico La Jornada Zacatecas, tituló la nota así: “UAZ, UAEM y Relac, ejemplos de la promoción de la crónica y la identidad”, y escribió *“La crónica tiene como tarea fundamental el construir de manera escrita la Memoria Histórica a través del registro del acontecer cotidiano destacando los valores que engrandecen a las instituciones. El cronista —reconociendo de antemano los múltiples significados de la palabra— ‘es un escritor que recopila y redacta hechos históricos o de actualidad’. Esto es, el cronista puede ocuparse de manera opcional, tanto del ayer como del hoy”* (Gutiérrez, 2018).

Invitación al “Segundo Conversatorio de Crónica Universitaria”, realizado en el Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán

El maestro Uziel nuevamente recibió la invitación de la UAEM para participar como ponente en el Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán, organizado por la cronista Ma. del Consuelo Narváez. Sorprendentemente ese mismo día, 4 de abril de 2019, publicó en su columna, la crónica con todos los pormenores del evento y sus interesantes puntos de vista. En ésta escribió *“La experiencia fue innovadora y satisfactoria, pues inmediatamente detectamos valores académicos estudiantiles, observando a los nuevos líderes de la defensa de la autonomía, de la identidad y de la universidad”* (Gutiérrez, 2019).

Seguramente en esa ocasión animó a los jóvenes a escribir crónica, con sus ideas sobre los valores universitarios. En lo personal, me sorprendió también la forma en que se dirigió a los jóvenes cuando tocó el turno de su ponencia. Se acercó a ellos y buscó la interacción. Los jóvenes le aplaudieron agradecidos, y recuerdo las palabras de la Maestra Estelita, Decana de la UAEM y Cronista del CELEC, señalando que el maestro Uziel estaba dejando un gran ejemplo a los cronistas del Colegio.

En esa ocasión tuvimos la oportunidad de conversar con él durante el trayecto del hospedaje hacia el Centro Universitario. Comentó a las cronistas de Valle de Teotihuacán y de Valle de México, sus objetivos en la RELAC, en cuanto a promover más intensamente la Red a nivel internacional. Sus proyectos eran de gran alcance.



Encuentro de Cronistas Universitarios en 2019

Nuevamente recibimos de parte del maestro Uziel, la invitación para participar en el IV Coloquio y el Colegio presentó un mayor número de trabajos de crónica en el Encuentro. También participaron jóvenes cronistas representando a la UNAM y a la UAM, y se dio una mayor participación de estudiantes de Historia de la BUAZ, por lo que disfrutamos de una nutrida variedad de temas muy interesantes. La maestra Ma. del Consuelo Narvárez Guerrero, cronista del Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán, animó a sus alumnos a escribir y el resultado fue que también presentaron sus crónicas. Semanas antes del Coloquio, el maestro Uziel había visitado la UAEM en Teotihuacán, Estado de México, y su participación en el Segundo Conversatorio de Crónica Universitaria rindió frutos.

Encuentros virtuales

Después del IV Coloquio, el maestro Uziel y sus colaboradores y entrañables amigos, Erika y Tomás, realizaron de forma virtual, durante la pandemia mundial, tanto el V Coloquio como el V Encuentro Internacional de Crónica, en el 2020. Con la experiencia que existía en el país en la realización de eventos académicos en esta modalidad, lograron llevarlo a cabo con gran éxito y la participación fue mayor a la alcanzada en los eventos anteriores. Y posteriormente en el evento de Venezuela, pudimos escuchar su mensaje a través de un vídeo que nos compartieron a través de Facebook.

8

Mi último Encuentro con el M. en H. Uziel Gutiérrez de la Isla. De lo más inesperado.

La última vez que saludé personalmente al maestro Uziel fue en un encuentro totalmente inesperado. Acudí al Palacio de Bellas Artes en la Ciudad de México, para escuchar un concierto en la Sala Manuel M. Ponce. Dentro del recinto, me dirigí a la fila de personas que esperaban a que diera inicio, y de pronto, escuché un saludo que venía de una voz familiar. Al ver quien era, fue una gran sorpresa encontrar al maestro Uziel con el Dr. Camilo Duque y su familia, que visitaban México. Solo



platicamos unos breves momentos, me comentaron que era su último día en el país y que el maestro Uziel los acompañaba para conocer lugares de interés en el Centro Histórico. Fue en 2019, antes de iniciar la pandemia mundial.

En el mes de noviembre me informaron de su grave estado de salud, y a pesar de todas las voces que se unieron para pedir por su recuperación, desafortunadamente perdimos a una gran persona que no se cansó de promover la crónica. Seguramente lo recordaremos siempre, leeremos su obra como cronista, y continuaremos colaborando con todos los proyectos que inició.



Bibliografía

- Gutiérrez, U., 2018. UAZ, UAEM y Relac, ejemplos de la promoción de la crónica y de la identidad (1/2). *La Jornada Zacatecas*, 25 octubre.
- Gutiérrez, U., 2019. La crónica universitaria estudiantil, un medio para fortalecer la identidad universitaria. *La Jornada Zacatecas*, 4 abril.
- Vela, M., 2021. *Primer encuentro con el cronista universitario de la BUAZ, Uziel Gutiérrez de la Isla* [Entrevista] (9 noviembre 2021).



UAEM

*“2022, Celebración de los 195 Años de la
Apertura de las Clases en el Instituto Literario”*